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沈家经济开发区共有 49 家化工

企业，化工废水一度直排进入乌溪江，

再通过衢江进入钱塘江上游，对钱塘

江流域造成很大污染。为处理废水，

沈家经济开发区污水处理厂于 2003

年 10 月开始试运行。

当 天 ，习 近 平 还 来 到 污 水 处 理

厂。“污水处理的每一道流程、工艺，习

书记都仔细看了一遍。”时任沈家经济

开发区污水处理厂设备维修员兰季丰

回忆说，面积不大的污水处理厂，习书

记看了大约半个小时。

很早之前，习近平就“打算来看一

下钱塘江流域的污染整治工作”。

钱塘江是浙江的母亲河，在全省

经济社会发展中具有举足轻重的地

位。本世纪初，随着流域内工业经济

的 快 速 发 展 ，钱 塘 江 水 污 染 日 趋 严

重。江南水乡缺水喝，这是当时浙江

水环境的突出表现。

“钱塘江流域的污染防治工作，不

仅直接关系到流域内 1400 万人民群

众的生产生活，也关系到我省生态省

建设的目标能否实现。”在随后举行的

钱塘江流域水污染整治工作座谈会

上，习近平在肯定我省生态建设和环

境保护工作取得显著成绩的同时指

出，在经济增长方式尚未根本转变的

情况下，环境恶化的趋势还没有得到

有效遏制，环境形势依然严峻，可持续

发展压力增大，整治迫在眉睫。

《2003 年浙江省环境状况公报》

显示，当时的浙江八大水系，除了瓯

江、飞云江以外，其余六大水系都存在

不同程度的水环境污染，其中污染最

严重的鳌江水系，“大部分干流水质已

受到严重污染，无法满足水域功能要

求”；椒江水系中，仅有 38.5%的断面

水质能满足水域功能要求。

八大水系的污染，主要源自化工、

医药、制革、印染、味精、水泥、冶炼、造

纸等重污染行业。在温州，平阳水头

制革基地的污水排放，使鳌江成了劣

Ⅴ类水体；在金华，延续20多年的永康

“小冶炼”，“富了几家、害了大家”⋯⋯

根据这个情况，浙江当时划定 11

个省级环境保护重点监管区：椒江外

沙、岩头化工医药基地，黄岩化工医药

基地，临海水洋化工医药基地，上虞精

细化工园区，东阳南江流域化工企业，

新昌江流域新昌嵊州段，衢州沈家工

业园区化工企业，萧山东片印染、染化

工业，平阳水头制革基地，温州市电镀

工业，长兴蓄电池工业。

“811”整治行动，意在通过 3 年努

力，整治重点流域、重点区域、重点行

业和企业，控制污染物排放总量，推进

环保基础设施建设，强化环境执法和

监测。对于无法做到稳定达标排放、

严重污染环境的企业，将一律实行停

产治理和强制性清洁生产审核，达标

无望的坚决予以关停。

也就是在这个时候，张鸿铭被派

往 台 州 任 市 长 ，“ 习 书 记 跟 我 说 ，

‘811’行动，全省 11 顶帽子有 3 顶在

台州，你是省环保局长，你去那里，先

把帽子摘掉。”

位于黄岩王西、外东浦区块的化

工医药基地，是台州市 3 个省级环保

重点监管区之一，废气、废水等“三废”

污染严重。“黄岩当时是全国 17 个部

级化工基地之一，特别是医化产业一

度占全区总产值约 35%。”时任黄岩区

副区长吴继业回忆说，这些医化企业

基本集中在王西、外东浦区块，数量多

达 48 家，年产值接近 20 亿元。

“811”行动开始后，黄岩区壮士断

腕，坚决关停、搬迁这一片区的化工企

业，整治力度前所未有。2006 年底，

王西、外东浦区块通过了省整治办验

收，摘掉了污染帽子。“经过这一轮整

治，黄岩产业结构发生了巨大改变，化

工产业占比明显下降，模具等新产业

比重不断上升。”吴继业说。

在随后几年席卷全省的“811”行

动中，通过关停转迁、技术改造等措

施，全省各地的化工、制革、印染等 9

个重点行业和 710 项重点工业项目得

到集中整治。

到 2007 年，全省环境污染和生态

破坏趋势基本得到控制，突出的环境

污染问题基本得到解决，在全国率先

全面建成县以上城市污水、生活垃圾

集中处理设施，率先建成环境质量和

重点污染源自动监控网络，促使环境

污染防治能力明显增强，环境质量稳

步改善。

“我们再也不能走先污染后治理

的老路，而要走新型工业化道路。”习

近平说，避免新的污染，治本之策是发

展循环经济。在他的重视和推动下，

2005 年 6 月 21 日，《浙江省发展循环

经济实施意见》和循环经济“991”行

动计划出炉。

环境污染整治侧重于过程后处

理，转变经济增长方式侧重于过程前

处理。习近平说，“生态省建设就是要

把全过程结合起来，实现标本兼治。”

有个细节，至今为浙江干部们津

津乐道。当时，省委、省政府有许多领

导小组，但由主要负责同志担任组长

的并不多。习近平亲自担任了建设生

态省工作领导小组组长、发展循环经

济领导小组组长。

为 什 么 亲 自 担 任 这 两 个 组 长 ？

在 2006 年 8 月 2 日考察南太湖开发

治理工作时，习近平解释说，“因为这

些工作都是要为子孙后代负历史责

任的。”

为子孙后代负历史责任，这是何

等的情怀！浙江人民至今还记得习

近平说过的一句话：“我们必须通过

生态省建设，让人民群众喝上干净的

水，呼吸上清洁的空气，吃上放心的

食物。”

让浙江干部群众感慨和振奋的

是，党的十八大报告中，生态文明建设

被摆在更加突出的地位，融入经济建

设、政治建设、文化建设、社会建设各

方面和全过程，并提出了建设“美丽中

国”的宏伟目标，成为实现中华民族伟

大复兴中国梦的重要内容。

“一定不要再想
着走老路”

我省“七山一水两分田”，许多地

方“绿水逶迤去，青山相向开”，拥有良

好的生态优势。如果能够把这些生态

环境优势转化为生态农业、生态工业、

生态旅游等生态经济的优势，那么绿

水青山也就变成了金山银山。

——习近平

“绿水青山可以源源不
断地带来金山银山”

2005年8月15日下午4时许，习近

平来到安吉天荒坪镇的余村，调研民主

法治村建设。根据行程，他将在村里停

留20分钟，只听汇报，不作讲话。

余岭脚下的余村，此前自办水泥

厂、开采石灰岩，成了有名的富裕村，

但 也 破 坏 了 环 境 。 2003 年 至 2005

年，在安吉“生态立县”的背景下，村里

接连关停了 3 个石矿、1 家水泥厂，开

始兴办农家乐。

在村里的小会议室，时任村党支

部书记鲍新民汇报说，余村通过民主

决策，关停了污染环境的矿山。现在

开始搞生态旅游，打算让村民借景生

财。

“听到这里，习书记很高兴，表扬

我们，一说就是 20 分钟。”时任天荒坪

镇党委书记韩树根录下了这段后来成

为珍贵史料的重要讲话。

习近平说：“一定不要再想着走老

路 ，还 是 迷 恋 着 过 去 的 那 种 发 展 模

式。所以，刚才你们讲了，下决心停掉

一些矿山，这个都是高明之举。绿水

青山就是金山银山。我们过去讲既要

绿水青山，又要金山银山，实际上绿水

青山就是金山银山。”

这是习近平首次明确提出“绿水

青山就是金山银山”的科学论断，这是

事关浙江乃至中国未来的重要战略思

想。

“习书记的一番话为我们指明了

方向！”时任安吉县县长唐中祥说，当

时安吉全县上下加快发展的热情很

高，尽管定下了“生态立县”的方针，但

生态优势怎么转化成经济优势，还没

有找到清晰的路径。现在要做的，就

是做好转化的文章，将生态优势变成

发展优势。

“绿水青山”如何源源不断地带来

“金山银山”？这是安吉人的困惑，也

是当时浙江各地普遍存在的困惑。

9 天后，习近平在浙江日报《之江

新语》专栏发表《绿水青山也是金山银

山》一文。

文 中 说 ：“ 我 省‘ 七 山 一 水 两 分

田’，许多地方‘绿水逶迤去，青山相向

开’，拥有良好的生态优势。如果能够

把这些生态环境优势转化为生态农

业、生态工业、生态旅游等生态经济的

优势，那么绿水青山也就变成了金山

银山。绿水青山与金山银山既会产生

矛盾，又可辩证统一。”

按照习近平揭示的“绿水青山”与

“金山银山”的辩证关系，安吉选择的

转化之路，就是经营村庄、经营生态。

安吉地处长三角，周围是高速发展的

城市群，其优势在生态，核心竞争力是

乡村，应该抓住优势把乡村作为主战

场，打造成长三角生态宝地。

随后安吉提出建设“美丽乡村”，

开启了在发展中保护、在保护中发展

的全新路径。这一做法和当时的新农

村建设结合起来，把村庄变美，让生态

产生效益。而且，美丽乡村这个概念，

比较形象生动，群众很快就接受了。

2004 年至 2014 年，安吉年财政收入

从 6 亿多元，猛增至 50 亿元。
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2007年2月16日，习近平在杭州察看和调研春节市场供应情况。

浙江日报记者 周咏南 摄

绿 水 青 山 就 是 金 山 银 山


